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南美洲，对于大部分香港人来说，是遥远和陌生的，对她的认识，可能仅仅

限于足球赛事、世界小姐选举，毒品或者治安问题等。然而，我们或许很容易忽

略了，在委国也有不少的未得之民—从未听到福音的群体，尤其是当中的华人。

委国的华人教会历史已经有二十年了，期间有不少的宣教士及短宣队曾经或仍然

在委国事奉，但未闻福音的华人仍然甚多，教会的成熟程度也强差人意，加上委

国政治经济及治安的变化及问题，对华人教会的发展构成极大的困难。 

 

 

本文乃综合笔者三次在委国事奉、合共六个月的时间，对委国华人教会的观

察、所看到的传福音机会和给予一些建议。 

 

一一一一. . . . 关于笔者关于笔者关于笔者关于笔者    

笔者从 1998 年开始从事海外销售工作，于 2001 年开始，主力开拓南美洲市

场。2005 年首度踏足委内瑞拉，当时接触的对象全为讲西班牙语的委国人。及

后在念神学期间，借着海外跨文化实习机会，再次踏足委内瑞内并停留七星期，

接触的对象主要是华人。2010 年，再以短宣领队身份，伙同几位神学院同学到

委国再次实习七星期。两次的行程，足迹遍及五埠六教会。2011 年二月底至八

月中旬，笔者以特约传道人身份留在委国京城加拉加斯华人教会中事奉六个月。

在提笔书写此文的时候，刚好已来委国二个月。 

 

本文的内容主要建基在笔者到委国华人教会三次服事、观察及和牧者或弟兄

姐妹沟通及访谈的结果。由于笔者在委国的时间尚短，并受着个人能力、文化观

念及习惯的限制，本文定有不足之处。 

 

二二二二. . . . 委国现况简介委国现况简介委国现况简介委国现况简介    

委内瑞拉位于南美洲的北部，邻近哥伦比亚及圭亚拿。面对加勒比海，整

年阳光普照，气候良好、有丰富的石油资源、矿物等。 



 

经济上，1 委国是石油生产地，全国大约有 95%的出口收入、55%的联邦预算

收入及 30%的国民生产总值是来自石油贸易。石油在本土的价钱更是极平宜，住

在这着里有车的华人说：入满一缸油的价钱比买一支樽装水便宜。2 委国近年的

通胀严重。3 近年政府持续增加对经济的控制及强制接收一些私人企业。这三年

每次来委国，都听到不同的私人或外国企业被收归国有，例如山顶缆车、超市、

农业生产商、杂货店等等。近年也多次出现制水制电的问题，相信和私人企业被

国有化、外国投资无保障，导致生产力及基建减弱等不无关系。 

 

政治方面，现任总统查维斯(Hugo Chavez Frias)自 1999 年二月任职至

今。本来是民主选举制度，限连任两期的总统任期，几年前变成了无限任期。

2009 年，更曾听到总统宣布要取缔全国二百多家电台，其中有三十多家电台已

被政府控制了，从电视的报道中常听到双方的冲突。或许这些政策都和现任总统

所推行的「新社会主义」有一些关系吧。笔者所住地区附近有一球场，时常都是

示威游行的集中地；每逢在周六，常会见到穿红色衣服支持总统的人在街上。而

有时会见到很多空的旅游巴停在路边，经向本地牧者了解，原来是接送住在京城

附近小镇支持总统的「职业」支持者到首都来吶喊助威。平常在街上，会不时见

到穿红衣的人在街上做清洁之类的服务。  

 

人种方面，除了大部份的本地人，还有西班牙、意大利、葡萄牙、阿拉伯、

德国、非洲、华人等。西班牙文是法定语言。 

 

至于信仰方面，主要是罗马天主教(占 96%)，基督教约为 2%。其中基督教教

会大部份为灵恩派；耶和华见证人等教派也十分活跃。 

 

三三三三. . . . 对委国的印象对委国的印象对委国的印象对委国的印象    

经过了差不多三十小时的航程，由香港经欧洲来到委国的首都加拉加斯。甫

下机，便尝到委国人慢条斯理的作风。刚好那天有几班航机在差不多时间到达，

整个入境大堂挤满了人。我们游走于各条轮候队伍之间，企图能找到一条较快、

较短的队伍。忙碌了差不多十多二十分钟，终于放弃了，因为所有的队伍似乎都

没有动过的样子。最终我们在入境大堂轮候了一个多小時，才完成入境手续。这

情况在香港机场是绝对不可能发生。在等候办理入境手续的过程中，发现在入境

                                                      
1
 CIA World Factbook. https://www.cia.gov/library/publications/the-world-factbook/geos/ve.html 
Dated 2011-05-07.  
2
 2009 年笔者来委国时，当时樽装水的价钱大约也是委币四、五元(BSF)左右，当时约折合一美

元。 
3
 以政府限价的奶类制品来说，2009 年买一公升的瓶装脱脂奶卖 BSF1.99，现在则要 BSF7.5，

价钱升幅是三倍。根据委瑞拉中央银行的资料，以 2007 年为基数，过去三年的累计变化

(variaciones acumuladas)分别是：2008-30.9%、2009-25.1%、2010-27.2%。 

http://www.bcv.org.ve/c2/indicadores.asp 下载于 2011-05-31.  



柜位后竟然另有一条队伍，排队的多数是华人；此外在另一处，有某些华人三五

成群的聚集。后来经教会牧者解释，才明白到排队的华人都是给海关官员故意扣

留的人，要求缴交税项；另一组别的人则是一些非法入境人士，在等候接应。当

地的弟兄姐妹曾经历过，整个行李箱纵然只有自用的衣物，也可以给罚几千元委

币。 

 

过了海关后，仍然会有海关人员将入境者截停，没收其护照。去年笔者所认

识的一位香港姐妹，被海关指护照(特区护照)有问题、又言需要签证等理由，被

没收护照及扣留在入境处，在扣留室中差不多有五十多人，大部份为中国人，有

少量外国人。多番追问关员护照有何问题，都含糊其词，后来终于说没有问题了，

但仍然不交还护照。她甚至听到有关员说「money can go fast」。被扣留的华人，

更有妇人抱着幼少的孩子痛哭。结果她由下午三时多被扣留至晚上十时多关员下

班时才获释。据当地华人称，关员常借故没收护照，目的是要从中收取特别罚金。 

 

机场的行李车一律不能带离大堂，所以不少人就要拖着沉重的行李，步行在

凹凸不平的停车场路上。原来这里几年前，行李车是可以推出大堂的，只是由于

使用者没有妥善使用常导致破坏、发生偷窃事件、及没有职员处理。 

 

离开机场、向首都加拉加斯出发的途中，不难看见沿途的山头，尤其是首都

的市区，有很多一间又一间依山而建、不同颜色的、四四方方的简陋木屋/铝屋/

砖屋，都是本区或是从不同小镇迁徙来到首都求生的贫穷人，他们占山而居、非

法建造。政府对这类房屋不大管理，以致数量日增，也成為了罪惡的溫床；曾有

弟兄姐妹表示，山上的穷人家中大都有电视机、冰箱之类电器，因为有不少是在

外面打劫爆窃得来的。雨季时，山头的房子随时会倒塌，笔者曾有机会就近察看，

有部份是未完成的建筑物、有破损，甚或是缺了一边墙。想不到一个石油生产国

，竟然存在如此严重的贫困问题。 

 

现任总统对穷人特别有优惠。为了方便为数众多的穷人上落山，还特别兴建

了上山的缆车。所以在加拉加斯，起码可以在不同地点看到两条缆车轨，一条是

供游客上山游玩的，一条是给住在山上的穷人上落的。今年到委国时，更加看到

一个新建筑、正待开张的大型商场，被去年水灾的难民占据了几个月，在商场外

可以看到不少的衣物晾挂在停车场的通道中。据当地华人告知，当时政府甚至要

求酒店开放给灾民免费居住。 

 

这里有严重贪污、基础建设不完善、工作无效率等问题。早前委国和中国合

作发射的人造卫星放到太空却不能用、某个大车站建好后才发现土地不适宜行

车、不少行人路面年久失修，凹凸不平。当地华人指这里做生产所须缴交的税金

大约是 50%，所以有不少偷税漏税的事发生。这里的税局经常查封私人企业数日，



目的也是为了从中收受「特别罚金」。 

    

四四四四. . . . 华人情况华人情况华人情况华人情况    

究竟华人最早是几时来到委内瑞拉的呢？以笔者曾接触的对象来说，暂时最

早的有四十年以上，但听闻他的先祖，在百多年前已到了南美的秘鲁。在三十多

年前，虽然交通极为不便，却已吸引了二、三千名中国移民来到这里讨生活。到

了现在，当地华人的数目估计已达到十五万人了，其中九成多都是来自广东省

的恩平。老华侨、本土第二代第三代、新移民，合法或非法的入境者，形成了一

个非常复杂的华人社群。有时走在街上，碰到华人，大家未必会亲切地打招呼，

相反还会有点戒备及保持一定距离。 

 

本地华人，有能力的都是经营店铺，几乎全年无休息，全年可能只会在一月

一日放假一天，其余时间都是上班或做生意。有些新移民，因为要偿还昂贵的「偷

渡」费用 (相当于一万多美元) 而辛勤工作，在这里的最初几年收入都是还钱。

如果已成家立室的旧移民则为着儿女而努力积蓄、期望能在本地开铺做生意。恩

平人一般会来委国，是因为以前有同乡的亲属已经在委国工作或开店，然后「申

请」他们来的，来到后有不少最初都是帮亲戚打工的。听一些本地华人提及，那

些早移民过来又有店铺的亲戚，是愿意借钱给认真工作的亲人，作开铺的投资的。

笔者所接触到的华人，一般做的生意包括有杂货、餐饮、饰物、摩托车零件、小

型电子产品、礼品、玩具等等。 

 

由于不少人来委国的目主要是谋生，一到步就是在华人店铺中工作，他们不

重视也困难于学习本土语言—西班牙语。笔者在本地的基督教社会服务中心所开

的西文班，无论是在第一期、第二期、第三期、甚至是在会话班 (每期只是一个

月)，遇到的大部份学生都是已来委国好几年，因为工作而无闲暇学习语言，发

音不准，更不懂文法。 

 

这里的第一代恩平人(包括现在的新移民第一代) 学历一般不高，大致是初

中左右。他们并不注重读书。4 家中的孩子经常下课后都要到店铺帮手。所接触

的年轻夫妇，相对较为着重孩子的读书问题，认为这里的教育水平不高，并考虑

到治安及无暇照顾的缘故，一般将刚出世几个月以至几岁的孩子留在中国，让孩

子的祖/外祖父母来照顾。由于孩子与父母长期分离，做成不少亲子间关系疏离。

一位在西文班认识的女士就曾提到，她的二岁女儿都不懂叫她妈妈了，叫她姨姨，

相反称在国内照顾她的阿姨做妈妈。有一个妈妈曾经哭着的打电话给在香港的笔

者，希望能帮忙关心及教导一下她在国内的女儿。另一种情况是，丈夫留在委国，

妻子一年回中国几个月照顾孩子，有部份夫妻因此出现了第三者，导至婚姻破裂。
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 Sik Wah Patrick Tsang, “A Case Study on the Social Structures of an Immigrant Chinese Community 
in Valencia, Venezuela,” A thesis presented to the Faculty of the School of World Mission And Institute 
of Church Growth Fuller Theological Seminary dated on March, 1998.   



此外，纵然是全家住在委国的家庭，一样遇到困难。曾在接触的家庭中，有孩子

说流利的西文，却不愿意和家人说恩平话或广东话；父母又掌握不好西文，以致

双方无法有效地沟通。 

 

不少华人在委国是开店铺，一般经济实力会较强，然而他们却常常成为打劫

、绑架、抢掠的对象。在 1989 年的暴动中，不少华人失去所有家当。在所接触

的主内弟兄姐妹中，起码已听闻有三、四个家庭当时因此遭到重大经济损失。当

地华人告诫我们，不要拿着相机在街拍照；如果遇上打劫，不要求救不要挣扎

，只要乖乖将财物交出就好了，否则可能会被抢杀。在曾探访的对象中，就有

曾经在两星期内被打劫十五次以上；在短宣期间，更分别有两位华人信徒及一

名西人信徒的亲戚被人绑架；也有因抢劫时枪枝走火，给打伤住院的。 

 

这里的华人有不少是用非法途径移民过来。在西文班中遇到的同学中有初到

步，没有身份证，表示害怕走在街上被警察捉。不少华人为了息事宁人，加上语

言能力有限，遇到有海关或是警察等官员刁难时，习惯用钱解决。久而久之，容

易让人觉得华人是最容易欺负，和最能收取「特别罚金」的对象。 

 

曾经在一小市镇一间华人教会某姐妹的亲人被绑架了，笔者請各弟兄姐妹代

禱守望，得到的回应是：大家都习惯这样不法的事，看作平常。只要肯付赎金，

这起绑架事件不到一日的时间便解决了。对于这些绑架事件常有不同的猜测，有

说是华人策划、西人动手的；也有说是华人搞出来的。所以华人和华人、西人和

华人之间的不信任及裂痕，不断扩大。 

 

五五五五. . . . 委国华人教会现况委国华人教会现况委国华人教会现况委国华人教会现况    

大约二十年前开始，委国华人教会是由旅居海外各地回来的信徒、有心前来

协助开荒的华人牧师、联同宣教士一同建立的。过去曾留在委国一年以上的宣教

士，计有庄健牧师夫妇(门诺弟兄会，七年)、曾仲池牧师(门诺弟兄会，多次停

留)、罗恩霖牧师夫妇(浸信会，十年)、陈凤娟传道 (播道会，十年)、倪秀贞传

道(浸信会，三年)，陈兆平传道(四海，不足二年)等等。同时也有不少从北美教

会或差会派来的短宣队伍，计有加拿大门诺弟兄会华人教会、美国华人宣道会、

加拿大华基浸信会、美国中国信徒布道会、及少量由南美洲其它国家来的短宣队

等。在缺乏牧者的情况，本地信徒领袖须负起带领教会的责任、作崇拜讲道、而

本土西人牧者有时会受邀帮忙讲道及主领退修会等。 

 

根据世界华人福音事工联络中心所搜集的「全球华人教会现况报告书

1998~2003」数据显示，5当时的委国华人教会总计约 7 间。分别属于四个不同宗
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派，包括有播道会(1 间)、宣道会(2 间)、浸信会(2 间)及门诺弟兄会(2 间)。当

时的全职传道人连宣教士约有三名。华人信徒总计约 250~370 人，崇拜出席人数

大约为 290 人。主日崇拜使用的语言是广东话。 

 

从笔者在 2009 至 2011 年这三年的观察及访谈中，得悉委国华人教会的变化

如下，聚会人数是包括了儿童。 

 

教会教会教会教会    城市城市城市城市    始于始于始于始于    聚会人数聚会人数聚会人数聚会人数    

(98(98(98(98----03030303 平均平均平均平均))))    

聚会人数聚会人数聚会人数聚会人数    

(2010)(2010)(2010)(2010)    

牧者牧者牧者牧者    宗派宗派宗派宗派    

主恩堂  CARACAS 1990 60~65 聂深信牧师 门诺弟兄会 

十架堂  P. L. CRUZ 1990 

两堂共约 

100 人 
40~55   门诺弟兄会 

委京浸信会 CARACAS 1992 65~80   浸信会 

巴城浸信会  BARQUISIMETO 1994 

两堂共约 

80 人 70~80   浸信会 

华恋社宣道会  VALENCIA 1994 66~77  宣道会 

四海福音中心  MARACAY 2008 

两堂共约 

100 人 
6~7   本为宣道会，

2008 年转交美

国四海(美国福

音机构)主理 

播道会互爱堂  MARACAIBO 1996 约 20 8   播道会 

恒爱浸信会  VALENCIA (约四年) (不适用) 约 8 人 杨少波牧师 恒爱浸信会 

 

从教会的数量来说，似乎较诸 2003 年稍有增加，整体聚会人数亦稍有增加，

但是个别堂会聚会人数则因为不同原因而减少了。不论是因宣教士离开或是经历

改组的教会，都有很明显负面影响。四海福音中心以前是属于北美宣道差会的教

会，最高聚会人数曾达至二十多人、播道会互爱堂在有宣教士期间，高峰期也有

大约二十至三十多人，两者在宣教士离开后，聚会人数曾一度跌至三或四人。 

 

委国大部份华人教会发展至今虽然已经有差不多二十年时间，除了委京主

恩堂有自己教会栽培的牧者外，其它教会多年来一直无法栽培到自己的牧者；纵

有愿意读神学的，或因个人问题或堂会内起了纷争，未能在教会作带领或教导的

工作。有顺利完成神学课程的，或因这里的治安问题而选择移民。透过与不同城

市的弟兄姐妹沟通，过去的宣教士给笔者的印象，是属于开荒布道、或关顾牧养

型、或行政方面的恩赐，却有可能在教导方面则稍嫌有不足之处，以致弟兄姐妹

的圣经知识及属灵程度进展较慢。长期缺乏委身的稳定牧者，大部份教会由信徒

领袖带领，而领袖在各方面都未准备好承接教会事工的情况下，走马上任，不但

带给自己也带给家人压力，教会的成长亦受到一定影响。 



 

最近委国的福音工作稍有变化。2011 年一月，美国中信成功派出了一对资

深宣教士夫妇到全国第二大城市麻埠(Maracaibo)，开展福音戒赌事工，并在播

道会互爱堂中协助牧养工作，初步计划逗留一至二任期。 

 

2010 年八月，由美国的福音机构「基督教创作传播中心」，又简称「四海」

为主导，由几间本地华人教会义务协助，在首都加拉加斯成立了四海社会服务中

心，本着耶稣基督服事人群的精神，服务本地华侨、新移民，成为教会走向小区

的第一步。现时的服务包括了外展的翻译工作，范围包括有医疗、法律、证件等

等；在中心内举行的西班牙文班，对象为初到委国的华人；儿童的功课辅导班；

在 2011 年七月开始，有以儿童为对象的中文班。现时中心有两名全时间同工。

笔者亦是在这个小区中心中学习西文。发现曾使用这中心服务的学员，都会和同

工建立不错的关系，据同工的说法，因为他们都是新移民，很多时会十分依赖中

心同工帮助解决生活上的各项困难，以致关系不同一般学校的师生。 

 

六六六六. . . . 面对的挑战及机会面对的挑战及机会面对的挑战及机会面对的挑战及机会    

信徒的信仰根基、合一性、整全性都很薄弱。在差不多十多、二十万的华人

里，只有约六百名信徒，而恒常参与主日聚会的则减半。八间华人教会里，只有

两间有全职牧者，其余都是由信徒领袖带领、讲道及教导主日学；有些教会甚至

没有团契。我们到访的教会中，都面对缺乏牧者的问题，虽然时常有短宣队到访

帮助，但最多只停留两周，甚或有数日即离开，对教会真正帮助的不算多。 

 

笔者在实习教会教导主日学时，有一个信徒问：「是否这样的主日学，才是

真正的主日学呢？我们平常的主日学，都不像主日学，毫无焦点，很容易就离题，

变了聊天。」当地教会在很多方面都有改善的空间，例如敬拜、讲道、主日学、

行政……；明白到宣教工场有很多的限制及缺乏，笔者只能鼓励信徒：「教会应

按着现在的步伐前行，但要带着更多的期望，向前进步。」在另一个城市，更有

信徒高调的宣称烧香没有问题、无须传福音、只须作好见证就可以了。有教会领

袖则因着家人过身前未及洗礼，其它弟兄姐妹指为未得救而心中困扰苦恼多年。

这些论调及信仰基础的薄弱，让人咋舌。有些弟兄姐妹有心学习，但苦无合适人

选作教导；有些则根本不意识到及不承认自己的错谬。 

 

信徒生活忙碌，影响了福音工作的开展。这里的信徒由于大部份是开店铺的，

休息时间虽然较未信者为多 (起码每个主日下午都会上教会)，但仍是每周不足

一天的，在周日宁可多睡一会也不会去探访。因治安问题，一般店铺都提早到六

时多就关门。对比笔者的原居地，信徒大部份须超时工作，常要七、八点甚或更

晚才能下班，积极事奉的仍不少。但这里的信徒常跟笔者说平常六时多才下班，

已经十分疲累，令笔者甚为不解。及后有机会问及教会领袖，指出这里的工作效



率太差，到银行也要搞半天，生活十分不方便，加上缺乏娱乐、治安所带来的压

力等，都令信徒感觉疲累。某些积极的信徒及领袖，则几乎一星期有五晚都在教

会中，有时会造成个人的疲累或疏忽了家庭，亦形成一定的矛盾，影响了事奉及

见证。 

 

其实教会以外处处是传福音的机会。在短宣期间，我们曾住在巴城浸信教

会内，附近的十多条街布满了华人的商铺。他们对我们都很友善，十分愿意和我

们交谈，我们甚至可以停留在一个店铺中整整一个小时，和每一个员工交谈。没

有人会赶我们走。因为治安问题，他们都不敢到处走；因为工作的关系，每周只

能休息半天。所以他们的生活苦闷无意义，心里很不平安，在这样情况中，正正

是传福音的好机会。但因为华人教会长期无人牧养、带领、培训，以致信徒无法

响应及承担。我们试过邀请新朋友上教会，可惜那天我们刚巧出埠去探访其它教

会，因无人跟进，结果他们只逗留了不及十分钟，未到欢迎新朋友的时间就走了。 

 

另外，异端的问题甚为严重。在委国十分活跃的异端主要为耶和华见证人。

几乎每一个笔者所接触到的华人，都说曾经有耶证信徒到访及留下传教的书刊。

笔者在所住的楼宇中，其中一些住客是耶证信徒；在行人专用的步行街、地铁站

出口、一般大街上，经常都随处可见耶证的信徒作传道的工作。他们一般都是二、

三人同行，能说英语、中文(普通话或广东话)。笔者所接触的一位姐妹的弟弟，

就每周都有和耶证的信徒查经，几乎风雨不改。 

 

七七七七. . . . 建议策略建议策略建议策略建议策略    

(1)整全性的教导、身教言教的训练 

委国的华人教会基本可以独立运作，但却需要加强教导的工作。短期如一、

两星期的「鸡精」式教导虽有一定作用，但如果有能住在他们中间起码一年、两

年、具教导恩赐的牧者，专心培训，相信效果会更大影响更多远。由于一般第一

代信徒都没有受过较高教育，更不喜欢读书，单纯的理论，听的时候欢欢喜喜，

但过后就容易忘记。所以牧者须理论及实践兼备、深入浅出、带着他们一同从实

践中学习、在检讨中成长。对象宜集中在信徒领袖，帮助成熟的领袖将事奉做得

更好、给予新的或年轻的领袖机会，透过理论及实践的过程，建立他们的自信及

领导能力。各教会中不乏愿意委身的信徒，如能好好栽培他们成长，必能造福教

会。 

 

(2)建立培训系统 

本地教会需要加速培训第二代、第三代的本地成长的年青信徒。这里的培训

理念，所采用的方法是让年青人参与事奉，过程并没有提供合适的培训、协助、

跟进及检讨等。但年青人却没有成熟的仿效对象及相关知识的教授及培训。在本

地长大的年青人，对国家及教会较有归属感，能操流利西文、生活在本地及中国



文化当中，有部份更能讲广东话及普通话。他们可谓是教会未来的希望及活力。

教会现任的领袖必须加快脚步，寻找一套可实践、简易及能循环再用的培训课程，

将年青信徒训练成为基础稳固的门徒，预备将来成为教会领袖。教会更可以由单

纯华人教会慢慢转型为华、西双语教会，吸纳当地人加入教会，更能有效地动员

全教会实践大使命。 

 

(3)外展的机遇 

借着短宣队的到访及四海社会服务中心的成立，教会多了一些外展的机会。

各义务参与的教会，须更积极的派义工定期协助社会服务的工作，藉此机会可以

与更多侨胞建立关系。建议派短宣队到委国的教会能更长期的委身，以便所教导

的、探访的，都能跟进及进深教授，本地教会与短宣队更能彼此熟悉及配合。此

外，本地教会之间应更多的沟通及联络，因为信徒有时因工作关系而移居其它城

市或小市镇，仍可得着照应、牧养及关心。 

 

此外，社会服务中心应以提供多元化服务为发展方向，让侨胞不只是在有需

要时才来中心寻求帮助，而是中心的服务能主动的进到侨胞的各个生活范畴中。

例如可以和教会合办一些郊游、婚姻及家庭讲座、管教儿童、沟通技巧等等。 

 

(4)儿童服务 

这里的华人父母其实心中愿意孩子学好中文，但自己苦无能力教授，所以中

文识字班，对父母是有一定吸引力的。很高兴的得悉四海社会服务中心在七月会

开始第一次的中文班，对象是六至十二岁的孩童。另外恒常的也有儿童补习班。 

 

然而，这些服务仍然不大足够，如果能提供一些活动及兴趣班予母亲及儿童，

相信效果会更大。 

 

总结总结总结总结    

委国现时的政治、经济及民生环境，都较诸以往为严峻。对于华人福音工作

来说，可以说是危机，同时亦是时机。因着各方面的不稳定及压力，人心渴望得

到「福音」，问题在于教会能否掌握到他们的需要呢？这里的华人圈子很细小，

教会内部不稳定、信徒生活见证不佳，很容易被知悉，影响未信者对教会有不良

印象；加上信徒的信仰根基及个人属灵操练欠缺，无力面对异端的挑战。庄稼多，

作工的人却少。我们当求庄稼的主，差派更多具跨文化意识的工人到宣教工场作

建立及教导的工场，使本地信徒的身心灵都能更坚固地健康成长，方能承接主的

工作。 

 

本文由作者供稿本文由作者供稿本文由作者供稿本文由作者供稿，，，，谨此致谢谨此致谢谨此致谢谨此致谢。。。。    
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